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соболеЗнование

От имени депутатов Законо-
дательного Собрания Челябин-
ской области и от себя лично 
выражаю искренние и глубокие 
соболезнования родным и близ-
ким погибших игроков команды 
«Локомотив» и членов экипажа 
в результате крушения самолета 
ЯК-42 в Ярославле. 

Горько и больно, когда траги-
чески обрываются жизни, когда 
на взлете, в расцвете лет уходят 
молодые ребята. Среди погиб-
ших и наши земляки: хоккеисты  
команды «Локомотив» Александр 
Калянин, Геннадий Чурилов, 
бортпроводница Надежда Мак-
сумова. 

Мы потрясены случившимся, 
разделяем горечь невосполни-
мой утраты, скорбим вместе со 
всеми, кого постигла страшная 
беда. Светлая память о погиб-
ших навсегда останется в серд-
цах южноуральцев. 

Председатель 

Законодательного Собрания 

Челябинской области   

В.В. Мякуш

Теперь же двор заметно пре-
образился: стал ярким, уютным, 
праздничным. Оборудована дет-
ская площадка, а для автомоби-
лей предусмотрены специальные 
парковочные места. Все это стало 
возможным благодаря партийно-
му проекту «Новые дороги горо-
дов России», в рамках которого 
реализуется городская целевая 
программа «Капитальный ремонт 
и ремонт дворовых территорий 
многоквартирных домов, про-
ездов к дворовым территориям 
многоквартирных домов». На 
благоустройство двора по улице 
Машиностроителей, 10, было по-
трачено два миллиона рублей.

За ходом работ внимательно 
следила специальная рабочая 
группа, в которую вошли депу-
таты Законодательного Собрания 

Челябинской области из фракции 
«Единая Россия».

– Впервые в этом году на 
благоустройство дворовых терри-
торий выделяются большие де-
нежные суммы из федерального 
бюджета, – рассказал член рабо-
чей группы, первый заместитель 
председателя Законодательного 
Собрания Юрий Карликанов. – И 
мы, депутаты фракции «Единая 
Россия», тщательно контроли-
руем, чтобы эти деньги шли це-
левым образом на приведение 
в надлежащий вид дворовых 
территорий, благоустройство про-
ездов, детских и спортивных пло-
щадок. Стоит заметить, что двор 
по улице Машиностроителей, 10, 
не единственный вошедший в эту 
программу. В общей сложности 
в этом году в порядок будут при-

ведены 240 челябинских дворов. 
Из федерального бюджета на эти 
цели выделено 565,7 миллиона 
рублей. Качество и объем работ 
по каждому двору находятся на 
контроле нашей комиссии. По это-
му двору серьезных нареканий у 
нас нет, есть, конечно, замечания, 
но в целом благоустройство вы-
полнено неплохо. Да и судя по ра-
достным лицам местных жителей, 
им новый двор очень нравится, а 
это главное.

В том, что благоустройство че-
лябинских дворов будет продол-
жаться и дальше, заверил коллега 
Юрия Раифовича – депутат Заксо-
брания, руководитель партийной 
комиссии по реализации проекта 
Вадим Белоусов (фракция «Еди-
ная Россия»).

– Жителей тех дворов, где 
благоустройство еще не началось, 
могу успокоить, что и на их ули-
це обязательно будет праздник, 
– заметил Вадим Владимирович. 
– Эта программа рассчитана на 
пять лет, заявки продолжают при-
ниматься. Уверен, что уже скоро 
каждый житель Челябинска смо-
жет порадоваться благоустрой-
ству своего двора.

Кроме южноуральских законо-
дателей жителей по улице Маши-
ностроителей, 10, с днем рожде-
ния двора поздравили предста-
вители местной администрации, 
общественного фонда «Соцгород» 
и многие другие. Для самых ма-
леньких были организованы кон-
курсы и викторины, победители 
получили памятные сувениры. 

Новый двор приНят
«Теперь нам есть где гулять, – похвастались маленькие 

жители дома по улице Машиностроителей, 10. – Новые качели, 
карусель, лесенки – все такое красивое. Раньше в нашем дворе 
были только старые качели и горка, играть было негде – везде 
машины стояли». Своей радостью с удовольствием поделились 
и местные старожилы, которые вспоминают: раньше двор был 
безликим, неблагоустроенным, даже лавочек нигде не было. А 
машины стояли там, где по идее должна быть детская площад-
ка – не было специально оборудованных парковок.

Зампред ЗСО Юрий Карликанов (фракция «Единая Россия»)  
и Вадим Белоусов (фракция «Единая Россия») приняли работу  

и поздравили жителей.

Болельщики  
с нетерпением ждут 
начала нового сезона. 
Этот запомнится 
страшной трагедией…

В среду в четыре часа дня при 
вылете из аэропорта в Ярославле по-
терпел катастрофу самолет Як-42. В 
нем находилась хоккейная команда 
«Локомотив». В полном составе. Все, 
кто был на борту, кроме бортпровод-
ника Александра Сизова, погибли.

Юрий КАРЛИКАНОВ, первый замести-
тель председателя Законодательного  
Собрания Челябинской области (фракция 
«Единая Россия»):

– Для жителей реализация партийного про-
екта по благоустройству дворов – настоящий 
подарок. В этом году в Челябинске впервые 
реализуется такая многоплановая программа, 
которая направлена на обустройство спор-

тивных и детских площадок, дворовых территорий, подъездных 
путей. Эта программа будет реализовываться до тех пор, пока не 
будут приведены в порядок все дворы Челябинска.

«дорожНая революция»
продлится 15 лет

Столько времени понадобитСя Южному 
уралу, чтобы привеСти в порядок вСе  
транСпортные артерии 

Новую транспортную артерию, по-
зволяющую автомобилистам с улицы 
Братьев Кашириных попасть на Рос-
сийскую и Труда, дорожники обещали 
открыть аккурат к юбилею нашего 
города. И свое обещание сдержали: 
движение по эстакаде, длина которой 

740 метров, ширина – 14, открыли 12 
сентября. Этого объекта челябинцы 
ждали четыре года. Его строитель-
ство началось в конце 2007-го, когда 
на эти цели поступили средства по 
линии «Единой России». Финансиро-
вание работ по линии партии не пре-

кращалось даже в кризисный 2009 
год. 

До конца года рабочие планируют 
завершить оборудование двух съездов 
на улицу Свободы, которую в недалеком 
будущем ждет расширение. Также про-
ектом предусмотрены еще две очереди 
строительства. В перспективе планиру-
ется вывести Братьев Кашириных на 
улицу Бажова, чтобы по ней люди мог-
ли с Северо-Запада прямиком уехать в 
сторону аэропорта. По данным заме-
стителя главы администрации города 
по дорожному хозяйству Владимира 
Алейникова, после завершения всех 
работ пропускная способность развязки 
составит 9500 автомобилей в час. Как 
подчеркнул губернатор Михаил Юре-
вич, этот транспортный узел – самый 
сложный и дорогостоящий из тех, что 
возводились в региональном центре. 

Другой, более простой, но важный 
объект также был открыт 12 сентя-
бря. Это мост через реку Миасс около 
Дворца спорта «Юность», по которому 

можно с улицы Красной попасть на 
Каслинскую. Напомним, что в 2010 – 
2011 годах эти улицы расширили. И 
теперь они вместе представляют собой 
дублер Свердловского проспекта до 
его пересечения с улицей Куйбышева. 

– Во всем должна быть своя логи-
ка, – подчеркнул Владимир Алейни-
ков. – На протяжении последних лет 
мы капитально ремонтировали и ре-
конструировали улицы Блюхера, Во-
ровского, Красную, Каслинскую. И вот 
теперь этот мост замкнул еще один 
транспортный коридор – с Уфимского 
тракта до выезда на Екатеринбург. 

Пропускная способность нового 
четырехполосного моста, длина кото-
рого 126 и ширина 18 метров, – три 
тысячи автомобилей в час. По мнению 
властей, его будет достаточно, чтобы 
в ближайшие годы разгрузить дви-
жение на данном участке. В будущем 
же между Кировским и Каслинским 
мостами может появиться еще один.

Окончание на стр. 3

Вадим БЕЛОУСОВ, депутат ЗСО, руководитель ко-
миссии по контролю за качеством реализации пар-
тийного проекта «Новые дороги городов России»: 

– Логистика – важный фактор для развития бизнеса, 
любой инвестор это знает. Поэтому без хороших дорог нет 
развития региона. Однако дороги нужны не только пред-
ставителям бизнес-сообщества, но и всем жителям. К при-
меру, если срочно нужно вывезти больного в госпиталь. В 
этом году в области небывалый объем дорожного строи-

тельства. Поэтому иногда появляется брак, но я уверен, что в ближайшем 
будущем нам удастся искоренить это явление. В нашем регионе достаточно 
жесткая система приемки дорог, и подрядчики это уже поняли. 

Такой прогноз сделал глава региона Михаил Юревич во время 
осмотра строящихся развязок Челябинска. В программе губернатора 
было четыре дорожных объекта. Движение по двум из них (мосту 
через реку Миасс, соединяющему улицы Красную и Каслинскую, и 
первой очереди транспортного узла Братьев Кашириных – Труда – 
Российская) уже запустили. Еще два путепровода, которые добавят 
комфорта жителям Металлургического района и Северо-Запада, пла-
нируют сдать до конца года. Вместе с Михаилом Юревичем новые 
дороги оценили и депутаты ЗСО. 
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На имя председателя Законода-
тельного Собрания Челябинской 
области Владимира Мякуша (фрак-
ция «Единая Россия») поступило 
обращение от членов садоводче-
ского товарищества «Часовщик», 
чьи земельные участки оказались 
затопленными водами озера Си-
неглазово. Проблема была взята 
под особый контроль губернато-
ром области и депутатами фракции 
«Единая Россия» областного парла-
мента. 

Стоит отметить, что уровень воды в 
озере поднялся во многом из-за снеж-
ной зимы и дождливого лета. В про-
шлом году такой проблемы у местных 
садоводов не было: лето было засушли-
вым, а потому и необходимости в рабо-
те насосной станции, которая находится 
на берегу Синеглазово, не возникало. 

В этом году ситуация потребовала 
вмешательства южноуральских зако-
нодателей, губернатора Челябинской 
области Михаила Юревича, областного 
правительства и администрации города 
Копейска.

На борьбу с водной стихией были 
выделены средства. По словам депу-
тата областного парламента Андрея 
Самсонова (фракция «Единая Россия»), 
которому поручено следить за реше-
нием проблемы, уже сейчас владельцы 
садовых участков могут заметить ре-
альное понижение уровня воды. Чтобы 
проверить, как идут работы, на место 
выехали депутаты областного парла-
мента, представители Копейской адми-
нистрации и областного министерства 
радиационной и экологической безо-
пасности, а также владельцы земель-
ных участков.

– Насосная станция, которая нахо-
дится на берегу озера Синеглазово, по-
строена много лет назад, в ее возведе-
ние были вложены огромные денежные 
средства – порядка двухсот миллионов 
рублей, но чуть позже проект был за-
консервирован, – рассказал Андрей 

Александрович. – После коллективного 
обращения от членов садоводческого 
товарищества «Часовщик», чьи зе-
мельные участки были сильно зато-
плены из-за выросшего уровня воды в 
озере, стало понятно: ситуация требует 
немедленного решения. И благодаря 
поддержке партии «Единая Россия», по-
зиции главы региона Михаила Юревича 
и председателя Законодательного Со-
брания Владимира Мякуша решение 
было принято: выделены денежные 
средства на запуск насосной станции и 
откачку воды. Работы по откачке воды 
начались две недели назад и будут про-
должаться до начала ноября. В неде-
лю откачивается порядка семи-восьми 
сантиметров воды, это примерно 70 
кубов. Так что можно с полной уве-
ренностью сказать, что та критическая 
ситуация, которая сложилась, скоро 
разрешится. Члены «Часовщика» имели 
возможность сами убедиться в резуль-
тативности этих работ – им показали, 
как работает станция.

Министр радиационной и экологиче-
ской безопасности Челябинской обла-
сти Александр Галичин добавил, что на 
станции установлены мощные насосы 
по 160 киловатт. В среднем региональ-
ной казне откачка воды обойдется в 
пять-шесть миллионов рублей.

Члены садоводческого кооператива 
«Часовщик» надеются, что работы по от-
качке воды дадут свои результаты и уже 
в следующем году можно будет вернуть-
ся на некогда затопленные участки.

– В «Часовщике» я состою уже более 
десяти лет. Сначала все было в порядке, 
нравилось, что озеро рядом, но спустя 
какое-то время уровень воды в Сине-
глазово резко пошел вверх, – вспоми-
нает владелец садового участка Вале-
рий Егорович Моркунцов. – Много дач 
было затоплено, часть снесена льди-
нами. Для решения проблемы была 
построена насосная станция, которая 
откачивала воду. Но немного погодя 
станция перестала работать, и наши 
домики снова оказались в воде. Мы 
обратились в администрацию города 
Копейска, к депутатам Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, и 
нас услышали. Станция снова запуще-
на, вода потихоньку начала отступать. 
Большое спасибо и депутатам, и Ко-
пейской администрации, и областному 
правительству за то, что не бросили 
нас, местных садоводов, на произвол 
судьбы, услышали и помогли. Многие 
из членов нашего садового коопера-
тива уже решили на следующий год 
восстанавливать свои дачи.

Ирина яББАРОВА

отступлеНие большой воды
копейчанам вернули воду

К депутатам Законодательного Собрания области из 
фракции «Единая Россия» обратились копейчане, живу-
щие в микрорайоне «Премьера». Жильцы пяти домов 
стали жертвами спора между двумя хозяйствующими 
организациями, из-за которого горожане больше месяца 
живут без воды. Преследуя личные интересы, застрой-
щик и снабжающая организация забыли о жителях, в 
результате пострадали собственники квартир, добросо-
вестно оплачивающие коммунальные счета.

Рабочую группу по решению непростой коммунальной си-
туации возглавил первый заместитель председателя ЗСО Юрий 
Карликанов (фракция «Единая Россия»). В ее состав вошли также 
представители профильных министерств и ведомств, проку-
ратуры и антимонопольной службы по Челябинской области, 
представители администрации Копейска. 

На очередном заседании группы было решено рекомендо-
вать в недельный срок заключить договор на водоснабжение 
введенных в эксплуатацию жилых домов в микрорайоне «Пре-
мьера» ООО «Квартал-сервис» и ООО «Водосбыт «Октябрьский». 
Министерству строительства, инфраструктуры и дорожного 
хозяйства Челябинской области совместно с администрацией 
Копейского горокруга – взять на контроль вопрос заключения 
этого соглашения.

– К сожалению, эта неприятная ситуация вышла из-под кон-
троля местных властей, и мы были вынуждены вмешаться в про-
цесс, – отмечает Юрий Карликанов. – Депутаты фракции «Единая 
Россия» и дальше будут держать руку на пульсе. Существуют 
градостроительные нормы, нормы и правила по вводу в экс-
плуатацию жилых домов, которых обязаны придерживаться как 
предприятие-застройщик, так и водоснабжающая организация. 
Сегодня прокуратура Челябинской области объявила официаль-
ное предостережение директору ООО «Водосбыт «Октябрьский» 
о недопущении отключения водоснабжения жилых домов, но и 
застройщику необходимо задуматься о правомерности своих дей-
ствий. В любом случае жители микрорайона не должны страдать 
из-за действий двух хозяйствующих субъектов.

светофор в кармашке
Первоклашки Челябинской области получили в пода-

рок на День знаний... карманный светофор. Он разрабо-
тан общественным движением «Я – пешеход». Новинка 
призвана сделать ребенка, переходящего дорогу, более 
заметным, а значит, и обезопасить его. Такой презент 
ребятам вручали областные депутаты-единороссы.

Светофоры самые маленькие школьники получили после обу-
чающих уроков, проведенных сотрудниками ГИБДД. Ребята со-
вместно со сказочными героями отправились в путешествие 
по стране правил дорожного движения, узнали, что означают 
дорожные знаки, попробовали карманный светофор в действии. 
Таким образом, партийный проект «Безопасные дороги» в начале 
сентября охватил первоклассников из десяти муниципалитетов 
области. 

– Сегодня в регионе более 36 000 первоклассников пошли в 
школу. Наша задача – сделать так, чтобы маршрут движения 
от дома до школы и обратно был безопасным и приятным для 
ребенка. Первый шаг к безопасности движения школьников мы 
сделали. Надеемся, что эта инициатива найдет отклик и будет 
поддержана предприятиями, предпринимателями и родителя-
ми, – подчеркнул координатор проекта «Безопасные дороги» по 
Челябинской области, зампред ЗСО Юрий Карликанов (фракция 
«Единая Россия»).

Галина БЕЛОВА

клуБ «4 нояБря»:  
где справедливость?

Богатые и бедные: где справедливость? Именно этот 
вопрос станет основным в повестке заседания клуба «4 
ноября», которое состоится в пятницу в Законодательном 
Собрании Челябинской области. 

Встреча посвящена итогам мирового политического форума, 
прошедшего на минувшей неделе в Ярославле. Главная дискус-
сия политологов, экономистов и лидеров государств, принявших 
участие в ярославском форуме, разгорелась вокруг проблемы ра-
стущего социального неравенства и способов его преодоления.

В заседании Челябинского отделения клуба примут участие 
член Общественной палаты, редактор журнала «Эксперт» Ва-
лерий Фадеев, председатель Комитета Государственной Думы 
Российской Федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству, президент Института обще-
ственного проектирования Владимир Плигин, депутаты Государ-
ственной Думы РФ, Законодательного Собрания Челябинской 
области, ректоры крупнейших уральских вузов и представители 
СМИ.

добрые дела

Суточная выработка всех комбай-
нов, работающих сейчас на уборке, до-
стигла 6 сентября почти 50 тысяч гек-
таров, а прирост валового сбора – 76 
тысяч тонн зерна в сутки. Такие пока-
затели несколько лет назад считались 
рекордными, сегодня это в порядке 

вещей – аграрии спешат убрать как 
можно большую площадь за корот-
кий срок. Техническая оснащенность 
позволяет это сделать – 6 сентября 
на обмолоте работало без малого две 
тысячи зерноуборочных комбайнов. 
Всего предстоит убрать 1 миллион 433 

тысячи гектаров зерновых и зернобо-
бовых культур.

Одновременно с уборкой зерновых 
продолжаются посев озимых культур, 
обработка почвы под посев 2012 года 
и кормозаготовка. По состоянию на 6 
сентября заготовлено 207 тысяч тонн 
сена, это 113 процентов к плану, 794 
тысячи тонн сенажа – 125 процентов к 
плану. Силосные культуры убраны пока 
на треть, в силосные ямы заложено 
154 тысячи тонн силоса. На каждую 
условную голову крупного рогатого 
скота заготовлено уже по 24 центнера 
кормовых единиц.

Набирает обороты уборка картофеля 
и овощей. Из 7200 гектаров картофе-
ля в коллективных хозяйствах убрано 
1030 га, собрано 18,8 тысячи тонн кар-
тофеля, из них реализовано в торговлю 
уже более трех тысяч тонн, на семена 
засыпано более тысячи тонн.

К уборке овощей хозяйства только 
приступают. Из 2430 гектаров убрано 
187 га, валовой сбор овощей составил 
к 6 сентября 4060 тонн, из них 1373 
тонны капусты, 488 тонн моркови, 148 
тонн свеклы, 2044 тонны лука-репки. В 
торговлю реализовано уже две тысячи 
тонн различных овощей.

сельское хоЗяйство

ждем богатый урожай

Богатый урожай и динамичный темп уборочных работ. Эти слова харак-
теризуют нынешнюю уборочную кампанию в Челябинской области. До-
ждливое лето оказалось благоприятным для роста сельскохозяйственных 
культур. Урожайность зерновых в среднем по области 17 центнеров с гекта-
ра. К 6 сентября убрано пока 23 процента зерновых посевов, а намолочено 
уже 540 тысяч тонн зерна, в том числе 227 тысяч тонн пшеницы.
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Окончание первой очереди строительства сделает возмож-
ным непрерывное движение транспорта по трассе Братьев 
Кашириных – Труда. При этом мостовой переход через реку 
Миасс обеспечит возможность беспрепятственного съезда на 
улицу Свободы.

Завершение второй очереди позволит части транспортного 
потока уходить с нового моста через Миасс на улицу Россий-
скую.

Открытие развязки замкнет первое транспортное кольцо 
вокруг центральной части Челябинска, при этом увеличение 
скорости движения и ликвидация пробок значительно снизят 
концентрацию вредных веществ в центре города.

развязка возле челяБинского цирка

как будем еЗдить

Эта развязка значительно облегчит перемеще-
ние с Северо-Запада в центральную и восточную 
часть города.

6,8 км – длина развязки. 

2 моста через р. миасс.

5 съездов.

2 уровня движения. 

9,5 тысячи  автомобилей 
в час.

Цифры

После открытия путе-
провода-дублера часть транс-
портного потока, следующего 
с АМЗ по расширенной улице 
Воровского, сможет с улицы 
Красной попасть на Каслин-
скую, а оттуда выехать к цин-
ковому заводу по новой раз-
вязке. 

Мост будет иметь по две 
полосы для движения в каж-
дую сторону. Помимо проез-
жей части на нем будет обору-
дована удобная пешеходная 
дорожка. По ней можно будет 
кратчайшим путем добраться 
от «Мегаполиса» до торгового 
центра. Кроме того, в районе 
нового моста расположится и 
будущая станция метрополи-
тена «Торговый центр». 

Пересечение моста с 
улицей Братьев Кашири-
ных предусмотрено в одном 
уровне со светофорным ре-
гулированием и подземным 
пешеходным переходом.

мост через реку миасс, соединяющий  
улицы красную и каслинскую

Цифры

1,9 км – протяженность  
объекта от улицы труда  
до улицы братьев Кашириных.

140 м – протяженность моста.

2,5 тысячи автомобилей  
в час – пропускная способность.

1 подземный переход  
на пересечении с улицей братьев 
Кашириных.

Строительство еще одного мо-
ста через реку Миасс позволит зна-
чительно разгрузить печально из-
вестный своими пробками Сверд-
ловский проспект.

Юрий КАРЛИКАНОВ, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Рос-
сия»):

– Сегодня завершено строительство двух мас-
штабных дорожных объектов – моста через реку 
Миасс, соединяющего улицы Красную и Каслин-
скую, и первой очереди транспортного узла Бра-
тьев Кашириных – Труда – Российская (последний 

начали строить еще в конце 2007 года, когда город получил средства 
по линии партии «Единая Россия»). Эти развязки позволят разгру-
зить движение в центре города. Кроме того, к концу года в городе 
появятся еще два важных путепровода, которые добавят комфорта 
жителям Металлургического района и Северо-Запада. 

Также запущена новая транспортная артерия, позволяющая автомо-
билистам с улицы Братьев Кашириных попасть на Российскую и Труда. До 
конца года рабочие планируют завершить строительство двух съездов 
на улицу Свободы, которую в недалеком будущем ждет расширение. 
Проектом предусмотрены еще две очереди строительства. В перспективе 
планируется направить транспортный поток от улицы Братьев Кашири-
ных на улицу Бажова, чтобы по ней можно было уехать в аэропорт. После 
завершения всех работ пропускная способность развязки составит 9500 
автомобилей в час. Этот транспортный узел – самый сложный и дорого-
стоящий из тех, что возводились в региональном центре. 

Мост через реку Миасс около Дворца спорта «Юность», по кото-
рому можно с улицы Красной попасть на Каслинскую, – еще один 
объект, введенный в эксплуатацию 12 сентября. Напомним, что в 
2010 – 2011 годах эти улицы расширили. И теперь они вместе пред-
ставляют собой дублер Свердловского проспекта до его пересечения 
с улицей Куйбышева. 

У нас еще много проблем, связанных с дорогами федерального, 
регионального и местного значения, которые необходимо решить в 
будущем, в том числе в рамках проекта «Дорожная революция».

Окончание. Начало на стр. 1
А уже к концу года в Челябинске 

появится продолжение улицы Каслин-
ской – путепровод на пересечении 
Новомеханической, Свердловского и 
Комсомольского проспектов. Впослед-
ствии по нему проложат трамвайные 
пути, что позволит вывести трамваи 
со Свердловского проспекта и оборудо-
вать там дополнительные полосы для 
движения. Это серьезно разгрузит ма-
гистраль. Транспортный поток по новой 
развязке будет выходить к автодороге 
«Меридиан». Для этого придется по-
строить еще один мост через реку Ми-
асс и железнодорожные пути длиной 
250 и шириной 12 метров. Общая про-
тяженность транспортной связи по ули-
це Новомеханической – 2580 метров. 

И еще один мост, обеспечиваю-
щий связку центр – Северо-Запад, 
соединит улицы Худякова и Универ-
ситетскую Набережную. Его также 
планируется завершить в ноябре 
2011-го. Движение по развязке будет 
осуществляться по четырем полосам. 

В результате серьезно снизится на-
грузка на Шершневскую плотину. 

– Такого объема работ, который 
выполняется сейчас, в Челябинске 
еще не было, – подчеркнул губер-
натор Михаил Юревич. – Это абсо-
лютный рекорд за всю историю го-
рода. Благодарю строителей за их 

труд. Надеюсь, что челябинцы тоже 
оценят эту работу. Ведь эти усилия 
направлены на то, чтобы они могли 
свободно перемещаться по городу, 
за минимальное количество времени 
попасть из одного района в другой 
как на личном автомобиле, так и на 
общественном транспорте. 

Светлана ГРИГОРЬЕВА. 
Фото Вячеслава НИкуЛИНА  

и Анатолия кОЛЮЩЕНкО

«дорожНая революция»
продлится 15 лет
Столько времени понадобитСя Южному уралу, чтобы 
привеСти в порядок вСе транСпортные артерии 
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проблема дольщиКов будет решеНа
8 Сентября в Гербовом зале законодательноГо Собрания челябинСкой облаСти 
СоСтоялоСь очередное заСедание рабочей Группы по работе С обманутыми 
вкладчиками и дольщиками под руководСтвом замеСтителя предСедателя 
законодательноГо Собрания Семена мительмана

Семен МИТЕЛьМАН о рабочей группе партий-
ной комиссии по проблемам обманутых дольщи-
ков:

– Нам удалось здесь собрать все заинтересованные 
стороны конфликтной ситуации. И мы осуществляем 
плотный контроль за всеми этапами процесса раз-
решения конфликта. Уже это приносит результаты. 
Потому что в большинстве случаев не нужно никаких 
чрезвычайно серьезных решений или больших фи-
нансовых вливаний. Нужно, чтобы стороны договорились, нашли общий 
язык. 

Мы имеем право спросить с муниципальной власти за то, что она не-
достаточно активно занимается этими вопросами. Вот как сегодня было 
по Копейску. Надеюсь, сейчас исполняющий обязанности главы Копейска 
вникнет в эти вопросы и оперативно постарается их решить. А в Челябин-
ске, наоборот, активно занимались.

Но зачастую есть недоговоренность между сторонами процесса. 
Поскольку «Единая Россия» берет на себя ответственность за все про-

цессы, происходящие в обществе, мы не можем стоять в стороне. И в 
последнее время сокращается количество спорных объектов. Их было 27. 
Осталось 18. 

Есть поручение правительства решить проблему дольщиков до 2012 года. 
И губернатор сделает все, чтобы это постановление было выполнено.

– Хочу подчеркнуть, – заявил 
зампред ЗСО Семен Мительман 
(фракция «Единая Россия»), – 
наша задача – придавать движе-
ние процессу, который помогает 
решить проблему. И если что-то 
может сделать исполнительная 
власть, мы будем всячески ей спо-
собствовать, ее стимулировать. 
Каким-то образом вместе выра-
батывать решения. 

видеН свет  
в КоНце тоННеля
Обсуждению первого вопроса по-

вестки дня эксперты уделили немного 
времени. Еще на апрельском заседа-
нии рабочей группы удалось получить 
от застройщика вразумительный от-
вет на вопрос о сроках завершения 
строительства много-этажного дома в 
третьем и четвертом микрорайонах 
Курчатовского района Челябинска. 
Адрес этого проблемного строитель-
ства: Комсомольский проспект, 42б. 
Сдачу дома обещали в сентябре-
октябре. Но из-за неувязки с разреши-

тельными документами дело засто-
порилось, хотя строительные работы 
завершены. Сегодня осталось пройти 
процедуру оформления документов. 
Сторону застройщика представлял 
заместитель директора ЗАО «Строи-
тельная компания «НЭП» Артем Дида. 
Он подтвердил, что сдача дома со-
стоится уже в сентябре. Заместитель 
главы города по градостроительству 
Владимир Слободской заметил, что 
администрация готова сразу выдать 
разрешение на ввод строения в экс-
плуатацию после изменений в градо-
строительном плане.

Второй вопрос эксперты тоже рас-
смотрели оперативно. Еще в июне 
было дано поручение предприятию 
«Жилтехстрой» завершить кровельные 
и отделочные работы в доме по улице 
Героев Танкограда, 63а. А также смон-
тировать пожарную сигнализацию, 
систему дымоудаления и запустить 
в работу лифты до 30 июня. Присут-
ствующий здесь генеральный дирек-
тор ООО «Предприятие «Жилтехстрой» 
Виктор Тартаковский заверил, что в 
ноябре застройщик готов  дом сдать, к 
тому же все необходимые документы 

готовы. Разрешение на строительство 
получено сегодня. И, что важно, зда-
ние подключено к инженерным сетям.

драма  
продолжается

Третий вопрос был посвящен за-
мороженному строительству дома в 
Сосновском районе. Адрес: Долгоде-
ревенское, улица Свердловская, строе-
ние № 2. Сегодня на доме работы не 
ведутся. Что делать? Для 42 человек, 
пайщиков ЖСК «Дом», это самый слож-
ный вопрос. 

– К сожалению, те договоренности, 
которые были достигнуты с директо-
ром ЖСК «Дом» Алексеем Шаминым, 
– признался заместитель главы Со-
сновского муниципального района 
Владимир Вальтер, – не выполняются. 
Есть финансовые проблемы не только 
по этому дому, но и по мансарде дома 
по ул. Свердловской, строение № 1, 
строительство которой до сих пор не 
узаконено. 

Алексей Шамин пытался пойти на 
переоформление договоров. Но на 

собрании пайщики не согласились 
перейти в категорию дольщиков по 
предложенной им схеме. 

Сегодня в администрации Соснов-
ского района выход видят в том, чтобы 
заключить мировое соглашение. Ина-
че достроить дом не представляется 

возможным. Есть подрядчики, кото-
рые могут это сделать. Но где взять 
необходимые средства? Застройщик 
уверяет, что у него имеются в активе 
38 квартир, которыми можно рассчи-
таться. Но ситуация гораздо сложнее. 
На что председательствующий Семен 
Мительман резонно заметил: 

– Пайщики перед угрозой не по-
лучить вообще никакого жилья. «Ме-
тров» может не хватить для расчета с 
подрядчиками. А пайщики могут по-
терять все из-за своей неорганизован-
ности.

Возникла еще одна проблема. 
Один из пайщиков подал в суд на ЖСК 
«Дом», чтобы признать его банкротом. 
Если это случится, то дом продадут, 
а вырученные деньги раздадут пай-
щикам. 

– Необходимо срочно собрать 
совещание в Минстрое с участием 
дольщиков и объяснить людям, как 
действовать дальше, – заявил Семен 
Мительман. – Существует опасность, 
что люди могут вообще ничего не по-
лучить. 

Когда хочется  
бесплатНого

119 человек-дольщиков ожидают 
завершения строительства по адресу: 
Челябинск, улица Батумская, 9а. За-
стройщик – компания «Полистрой» – в 
2008 году начал строительство жилого 
дома. Обязался закончить в 2009-м. Се-
годня уже сделан монтаж конструкции 
здания. В настоящее время ведется 
внутренняя отделка помещений, мон-
таж поквартирной разводки систем во-
доснабжения и канализации. Впрочем, 
по словам представителя дольщиков, 
делается это «частично-выборочно». 
Однако главным препятствием сдачи 
дома в октябре этого года является 
задолженность «Полистроя» перед 
ОАО «УТСК», ОАО «МРСК Урала» и МУП 
«ПОВВ». Иначе подключение к инже-
нерным сетям невозможно. Директор 
ООО «Полистрой» Константин Бабай-
лов отказался принять участие в рабо-
чей группе, заявив, что он находится в 
отпуске. На что председательствующий 
просто возмутился: «Он отдыхает! Я бы 
ему такой отпуск устроил!»

Принято решение: подавать в суд 
на господина Бабайлова, чтобы успеть 
подключить дом до начала холодов. 

  пустите  
в КотельНую

На повестке дня снова вопрос о 
подготовке к отопительному сезону 
домов по улицам Братьев Кашириных 
и Каслинской. Не решен вопрос тепло-
снабжения жилого дома № 99а по ули-
це Каслинской (ТСЖ «Наш дом»). Дом 
подключен к централизованному те-
плоснабжению, но теплотрасса требует 
ремонта. Дом по улице Братьев Каши-
риных, 101а (ТСЖ «На Каслинской»), 
имеет собственную газовую котельную, 
однако ТСЖ «На Каслинской» просит 
подключить дом к теплоцентрали. Не-
завершенный строительством объект 
– дом по улице Братьев Кашириных, 2д 
(ТСЖ «Социум»), – во время строитель-
ства был подключен к котельной дома 
101а. Руководство ТСЖ этого дома не 
допускало специалистов УТСК для под-
готовки котельной, стоящей на крыше 
дома. А пристрой к дому и по улице 
Каслинской, 99а (ТСЖ «Система»), пла-
нировалось подключить к тепловому 
узлу дома 99а. Таково разнообразие 
интересов. Сегодня их удалось согла-
совать. Пока устраняются замечания 
технического характера. Три объекта 
будут подключены к котельной. 

– Сейчас возможен вариант вы-
селения жильцов из дома, – заметил 
Семен Мительман, – поскольку нет ни 
документации, ни уверенности в том, 
что конструкция здания вообще вы-
держит.

помощь пришла 
от государства

Сегодня по-прежнему сложной 
остается ситуация вокруг строитель-
ства двух домов в Копейске по улице 
Славы (дома № 20 и 32б). Генеральный 

подрядчик и инвестор ООО «ЛесСтрой-
Сервис» привлекло деньги 80 человек. 
Но строительство дома № 32б не до-
вело даже до половины. Стройка вста-
ла с 2009 года. В отношении бывшего 
директора «ЛесСтройСервис» Назарова 
возбуждено уголовное дело. Из двух-
сот квартир дома на сегодняшний день 
продано около сотни. Имеются в активе 
и нежилые площади до тысячи ква-
дратных метров. Чтобы решить про-
блему, подключилась администрация 
Копейска. По словам начальника МУ 
«Управление строительства» г. Копей-
ска Виктора Дудина, для завершения 
строительства требуется около 125 
миллионов рублей.

– Впервые государство готово 
оказать материальную помощь, – по-
яснил Семен Мительман, – для раз-
решения спорной ситуации. Там просто 
не увидели другого выхода. И чтобы 
дольщики не остались без своего жи-
лья, вынуждены давать деньги. За-
метьте, возвратные! Это не просто из 
бюджета дарится. Они сегодня нужны 
в качестве стартового капитала для 
продолжения строительства. Это что-
то вроде бюджетного кредита. 

Много проблем и со строительством 
дома по улице Славы, 20. Застройщик – 
МУ «Управление строительства Копей-
ска» – начал возводить десятиэтажку 
в 2007 году. Выполнив монтаж четырех 
этажей, проложив инженерные комму-
никации, компания остановила работы. 
Срыв графиков строительства повлек 
за собой расторжение договоров с ген-
подрядчиком – ООО «Строительство и 
инвестиции». Тот в свою очередь начал 
привлекать средства граждан по дого-
ворам беспроцентного займа. Позже по-
является соинвестор – ООО «ИнфорМА». 
С ним «Строительство и инвестиции» 
подписывает соответствующий дого-
вор, на основании которого «ИнфорМА» 
становится собственником 13 квартир. 
Компании заключили соглашение, в 
котором установили срок сдачи дома в 
декабре 2011 года. Однако есть опасе-
ние, что дом не будет сдан, поскольку 
строительство объекта до настоящего 
времени не возобновлено. В связи с тем 
что до настоящего времени строитель-
ство объекта не возобновлено, принято 
решение просить прокуратуру Челябин-
ской области провести проверку  ООО 
«ИнфорМА» (директор Янкевич Е.Г.) с 
точки зрения соблюдения федерально-
го законодательства. На сегодняшний 
день проблема дольщиков едва ли не 
главная для нового руководства Ко-
пейска. По мнению Семена Мительма-
на, прежние городские власти занима-
лись ей недостаточно активно.

Сергей ТАРАН
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О результатах работы за послед-
ний год рассказали уполномочен-
ный по правам человека в Челябин-
ской области Алексей Севастьянов 
и уполномоченный по правам ре-
бенка в нашем регионе Маргарита 
Павлова.

стратегия  
помощи

– Алексей Михайлович, в долж-
ности уполномоченного по пра-
вам человека вы работаете уже 
почти год. Что удалось сделать 
за это время? 

– Во-первых, у нас теперь раз-
вит сам институт уполномоченного. 
Во-вторых, удалось создать институт 
помощников уполномоченного по 
правам человека на местах. Многое 
удалось сделать в плане просвеще-
ния граждан. Разработана целая 
стратегия работы института уполно-
моченного в Челябинской области. 

– В чем заключается эта стра-
тегия?

– Институт уполномоченного по 
правам человека – это содействие 
гражданам в восстановлении их 
прав. Наше отличие от прокуратуры 
и других правоохранительных ор-
ганов заключается в том, что мы 
выступаем больше как посредники 
между обществом и государством, 
между гражданами и государством. 
Для нас каждый человек очень ва-
жен. Формы нашей работы самые 
разные. Это и переговоры, и встре-
чи, и конференции, и запросы в ор-
ганы власти, и проведение круглых 
столов, в которых участвуют про-
стые граждане, представители пра-
воохранительной и судебной систем, 
органов исполнительной и законо-
дательной власти. Благодаря такой 
работе решение многих проблем по-
лучается найти прямо на месте, не 
менее важно и то, что в результате 
такого общения вырабатываются 
рекомендации, которые помогают в 
будущем. 

в связКе  
с депутатами

– Ваша кандидатура на долж-
ность уполномоченного по пра-
вам человека единогласно была 
одобрена депутатами Законода-
тельного Собрания Челябинской 
области. каким-то образом при-
ходится взаимодействовать с 
парламентариями сегодня?

– Все действия аппарата уполно-
моченного реализуются в тесной 
связке с депутатами Законодатель-
ного Собрания. Часто приходится на-
правлять в областной парламент об-
ращения, запрашивать информацию 
о том или ином законе. Важно и то, 
что у депутатов в каждой территории 
есть общественные приемные, кото-
рые присылают нам свои обращения, 
а мы на них оперативно реагируем. 
Если мы выявляем в таких обраще-
ниях нарушения прав человека, а 
именно действия или бездействия 
органов власти, унижающие честь и 
достоинства гражданина, тогда, ко-
нечно, вмешиваемся в этот процесс и 
стараемся помочь людям.

Важно также отметить, что при За-
конодательном Собрании действует 
рабочая группа по обманутым доль-
щикам, которую возглавляет депу-
тат Семен Аркадьевич Мительман. В 
рамках этой работы рассматривается 
немало сложнейших вопросов, при-
нимаются конструктивные решения. 
Мы на эти проблемы обращаем вни-
мание со своей стороны, а у депу-
татов есть свои рычаги в решении 
таких вопросов. Самое главное, что 
этот симбиоз дает положительный 
эффект, нам удается восстановить 
права граждан. 

– С какими бедами чаще всего 
обращаются люди?

– Всего за год работы к нам по-
ступило порядка трех тысяч обра-
щений, примерно половина из них 
была принятя к рассмотрению. Сре-
ди основных проблем, с которыми 
к нам приходят южноуральцы, эко-
логические, вопросы приватизации, 
особенно это касается общежитий, 
переселение из ветхо-аварийного 
жилого фонда. Львиная доля об-
ращений касается нарушения прав 
человека в закрытых учреждениях: 
воинских частях, в местах лишения 
свободы граждан, психиатрических 
больницах. Примерно 15 – 20 про-
центов обращений касаются защиты 
прав детей, материнства и детства. 
Этими вопросами занимается мой 
заместитель, уполномоченный по 
правам ребенка Маргарита Нико-
лаевна Павлова, которая была на-
значена на эту должность в конце 
декабря 2010 года.

– Можете назвать реальные 
примеры решенных вами про-
блем?

– Конечно. Благодаря тесному 
взаимодействию с органами власти, 
правоохранительными структурами 
удалось возбудить больше десяти 
уголовных дел по факту мошенни-
чества в отношении детей-сирот. 
Также идут расследования и по фак-
ту мошенничества обманутых доль-
щиков: в отношении «ЛесСтройСер-
виса» возбуждено три уголовных 
дела, что касается фирмы «Арка-
да», то здесь одно дело доведено 
до суда, второе будет заведено в 
ближайшее время. И таких приме-
ров достаточно много. Расследуются 
уголовные дела, которые касаются 
так называемых «черных риэлте-
ров». Практика очень сложная, при-
шлось приложить немало усилий, 
отправить много запросов, чтобы 
были заведены уголовные дела. 
Кроме того, во многом благодаря 
тесной связке института уполномо-

ченного с органами исполнительной 
и законодательной власти удалось 
решить проблему приватизации 
жилого фонда граждан, проживаю-
щих в общежитиях. Ситуация очень 
сложная, но нам удалось сдвинуть 
решение проблемы с мертвой точ-
ки. Администрация Челябинска 
уже выиграла порядка пяти исков 
в отношении «Мечела», одно – по 
«Юничелу», сейчас готовятся другие 
исковые заявления. Думаю, наша 
заслуга здесь в том, что удалось 
изменить градус восприятия госу-
дарственными органами проблем 
жителей общежития. Эти вопросы 
мы рассматривали не только с точки 
зрения законодательства, но и с точ-
ки зрения справедливости: у людей 
должны быть равные возможности 
для получения одних и тех же услуг 
от государства. Если одни смогли 
приватизировать свое жилье, то 
другие, в силу своей юридической 
неграмотности, афер крупных моно-
полистов, это право потеряли. Наша 
задача была в том, чтобы эти права 
восстановить. 

Под нашим пристальным контро-
лем – ситуация в тюрьмах, психиа-
трических больницах. Нарушений в 
этих закрытых территориях предо-
статочно. В основном это связано 
с финансированием этой отрасли. 
Сейчас, к примеру, психиатрические 
больницы находятся в очень запу-
щенном виде: зачастую нет элемен-
тарных условий для нахождения там 
людей. Мы проводим постоянный 
мониторинг, отслеживаем, прини-
маем меры. 

гараНтии  
Независимости
– А были какие-нибудь трудно-

сти, с которыми пришлось стол-
кнуться в новой должности?

– Трудности в работе всегда 
есть. Но могу сказать, что недопо-

нимания с чиновниками не было ни 
разу. Наоборот, мы быстро нашли 
общий язык и общий вектор обще-
ния. Все хорошо понимают, что для 
меня главное – человек и защита 
его прав – вот за это я буду сто-
ять до последнего. Для меня порой 
не важен способ решения какой-то 
проблемы, когда дело касается за-
щиты прав человека. Я уже гово-
рил, что эти способы могут быть 
разными: от проведения круглых 
столов до обращения в правоохра-
нительные органы. Но во многом 
наша работа эффективна благодаря 
тому, что в регионе разработан и 
действует грамотный и разверну-
тый закон. В соответствии с ним 
кандидатура уполномоченного по 
правам человека сначала обсуж-
дается в Общественной палате Че-
лябинской области, потом члены 
палаты предлагают ее губернатору, 
а губернатор в свою очередь и на 
свое усмотрение вносит кандида-
туру на рассмотрение в Законода-
тельное Собрание. И уже депутаты 
своим постановлением утверждают 
кандидатуру уполномоченного сро-
ком на пять лет с гарантией неза-
висимости его деятельности, в том 
числе и исключительной возмож-
ностью увольнения. Эти гарантии 
независимости дают широту полно-
мочий и возможности для того, что-
бы помогать людям. Когда институт 
уполномоченного только начинал 
свою работу в области, нам активно 
помогали коллеги из других регио-
нов: Пермского края, Свердловской 
области. Серьезную помощь оказал 
Санкт-Петербургский фонд «Страте-
гия» и другие известные правоза-
щитники. Такой тесный контакт, в 
том числе и с федеральными орга-
нами власти, помог южноуральско-
му институту уполномоченного по 
правам человека занять свою нишу, 
стать эффективным, влиться в об-
щую структуру уполномоченных по 
Российской Федерации. 

НедетсКие  
проблемы

– Маргарита Николаевна, в 
должность уполномоченного по 
правам ребенка вы вступили в 
декабре прошлого года. какие про-
межуточные итоги можете под-
вести за этот небольшой срок 
работы?

– Главное, на мой взгляд, – полу-
чилось наладить эффективный диа-

лог со многими ведомствами, будем 
продолжать и дальше работать на 
выстраивание и укрепление столь 
результативного общения. Только за 
первый квартал работы поступило 
больше 200 обращений, в которых 
нужно было мое непосредственное 
участие. Пришлось участвовать в 
различных переговорах, выезжать 
на объекты, за это время удалось 
посетить детские дома, интернаты, 
центры для детей-инвалидов. Сто-
ит отметить, что достаточно много 
обращений поступает от уполно-
моченного по правам ребенка при 
президенте Российской Федерации 
Павла Алексеевича Астахова, мы ра-
ботаем в тесной связке, что очень 
помогает в моей работе. В мель-
чайших подробностях отслеживаем 
любую ситуацию, которая касается 
нарушения прав ребенка, будь это 
в детском доме или в медицинском 
учреждении.

– Можете обозначить приори-
теты своей работы?

– У нас мало говорят о детях-
инвалидах, как будто это закрытая 
тема. На самом деле там очень мно-
го проблем, которые требуют немед-
ленного решения. В первую очередь 
это изменение самой системы и от-
ношения к таким «особым» детям, 
внедрение новых технологий и раз-
витие возможностей для адаптации 
таких ребятишек в современном 
обществе. Именно поэтому решение 
проблем детей-инвалидов для меня 
на первом месте.

– какими вы видите пути ре-
шения этих вопросов?

– Думаю, необходимо разра-
батывать программы для детей-
аутистов, ведь точных исследований 
таких детишек нет до сих пор. Также 
нужно решать вопрос о равных усло-
виях и доступности среды для детей-
инвалидов. 

– Понятно, что без взаимодей-
ствия с органами власти многие 
вопросы не поддаются решению. С 
кем уже удалось наладить эффек-
тивное взаимодействие, тесный 
контакт? 

– Большую помощь в работе ока-
зывает председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш. Многие вопросы 
приходится решать именно с ним и 
другими депутатами. Оперативное 
взаимодействие помогает справить-
ся быстро со многими проблемами.

Беседовала Ирина яББАРОВА

На правах защиты
Почти год в Челябинской области действует институт уполномочен-

ного по правам человека и правам ребенка. Депутаты Законодатель-
ного Собрания Челябинской области выбрали на должность уполно-
моченного Алексея Михайловича Севастьянова. За это время удалось 
решить немало сложных проблем, добиться справедливости, понять, 
что на самом деле происходит с правами человека на Южном Урале. 

Институт уполномоченного по правам человека в Челябинской об-
ласти создан в 2010 году (Закон Челябинской области от 26 августа 2010 г.  
№ 620-ЗО).

Назначение уполномоченного по правам человека в Челябинской 
области состоялось 23 сентября 2010 года. По предложению губернатора 
Челябинской области М.В. Юревича и согласованию с Общественной 
палатой области депутатами Законодательного Собрания была утверж-
дена кандидатура Севастьянова Алексея Михайловича сроком на пять 
лет.

Одной из основных задач института уполномоченного по правам 
человека является осуществление правового просвещения граждан Че-
лябинской области по вопросам прав и свобод человека и гражданина, 
форм и методов их защиты.
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истиННо  
НародНые  

праймериз 
– Валерий, зачем такому успеш-

ному, состоявшемуся руководите-
лю участвовать в праймериз?

– Меня привлекла сама идея: бес-
партийным можно выдвигать свои 
кандидатуры и даже участвовать в 
выборах от самой сильной и влия-
тельной партии – «Единой России». 
Это значит, политическая ситуация в 
стране меняется в лучшую сторону. У 
людей появилась возможность вли-
ять на происходящее и при этом не 
быть скованными жесткой партий-
ной дисциплиной.

– Восьмое место – ожидаемый 
результат?

– Я никаких результатов не ожи-
дал. Не рассчитывал занять первое, 
второе или десятое место. Просто 
принимал участие. Хотелось попро-
бовать свои силы, попасть в число 
«призеров и лауреатов». 

– Есть планы поработать в 
Госдуме? Или достаточно было 
попробовать силы?

– Конечно, иначе не было бы 
смысла это затевать. Но все будет 
зависеть от избирателей.

– каковы впечатления от пред-
варительных выборов?

– Это были истинно народные 
праймериз, где представлен весь 
спектр общественного мнения. Идеи 
высказывались разные, порой даже 
экстравагантные – от борьбы с са-
ранчой и тутовым шелкопрядом до 
переноса Магнитогорска на 20 кило-
метров в сторону от завода. 

– А из здравых что запомни-
лось? 

– Предложение перенести Маг-
нитогорск тоже не лишено здравого 
смысла. Человека, который высказы-
вал эту идею, волнует непростая эко-
логическая ситуация в городе. Другое 
дело, что предложение это далеко 
от реальности. Все хотят улучшить 
жизнь, но выбирают разные пути. 
Кому-то для этого надо шелкопряда с 
саранчой победить, кому-то – рефор-
мировать сферу здравоохранения. 

– «Смерть педофилам» – тоже 
неоднозначный лозунг...

– Его не стоит воспринимать бук-
вально. Я отдаю себе отчет в том, 
что в стране действует мораторий на 
смертную казнь и общество с каж-
дым днем становится толерантнее. 
Но у нас толерантность в некоторых 
вопросах превратилась в безразли-
чие. Поэтому основная задача, на 
мой взгляд, не столько в том, чтобы 
ужесточить уголовную ответствен-
ность. Нужно изменить отношение 
общества к этому явлению. Раньше 
насильники после суда часто не до-

езжали до мест лишения свободы. 
Нетерпимость к такого рода пре-
ступлениям была настолько высо-
кой, что у людей, совершивших его, 
было очень безрадостное будущее. 
Я считаю, в отношении педофилов 
должна проявляться самая крайняя 
степень нетерпимости. 

– Еще один пункт выступле-
ния, про культуру, тоже касается 
детей.

– Там речь идет не столько о де-
тях, сколько о культурном воспитании 
общества в целом. Когда я был школь-
ником, в моем классе все девочки учи-
лись играть на пианино, а мальчики 
– на баяне. Мало кто стал музыкантом, 
но мы научились отличать качествен-
ную музыку от некачественной. Со-
временные дети не посещают школ 
искусств, потому что их состояние пла-
чевно: инструменты покупались еще в 
Советском Союзе, зарплаты у педагогов 
ниже прожиточного минимума... Я вы-
ступаю за творческое образование де-
тей. Ведь когда в обществе есть люди, 
разбирающиеся в музыке, живописи 
и других видах искусств, его культур-
ный уровень неизменно высок. Есть 
желание пойти в театр, на концерты 
классической музыки. 

Не так давно в Челябинск при-
езжал известный музыкант Игорь 
Бутман. На встречу с ним собрались 
деятели культуры и искусства – му-
зыканты, дирижеры, преподаватели 
ЧГАКИ. И все говорили одно: «Госу-
дарство не поддерживает культуру, 
артисты бедствуют...» А почему та-
кое положение сложилось? Потому 
что никто не ходит на концерты. 
Телевидение отказывается их пока-
зывать, поскольку ориентируется на 
вкус публики. Какой смысл выдавать 
в эфир то, что никто не смотрит? 
Если население будет интересовать-
ся концертами, «голосовать деньга-
ми», деятелям культуры не придется 
ходить с протянутой рукой. 

– И как же сформировать спрос 
на культуру? 

– Я считаю, этим нужно зани-
маться с детства, поэтому выступаю 
за то, чтобы творческое образование 
стало не только доступным, но даже 
в какой-то мере обязательным. Не-
обходимо развивать материальную 
базу школ искусств, чтобы детям хо-
телось туда ходить. Кстати, премьер 
Владимир Путин на встрече с мини-
стром культуры РФ не так давно ска-
зал, что нужно повысить зарплату 
педагогам музыкальных школ.

россии НужНы  
20 лет поКоя

– коррупция – еще один бич на-
шего времени. как искоренить это 
явление? 

– Сейчас много об этом гово-
рится. Но мне предпринимаемые 
усилия напоминают борьбу с ве-
тряными мельницами, потому что 
борьба идет с последствиями, а не 
с причиной. Речь идет о коррупции, 
которая существует в повседневной 
жизни – в поликлинике, с гаишника-
ми и так далее. Люди воспринимают 
государство как врага. Человек чув-
ствует, что в любой ситуации оста-
нется виноват, поэтому у него есть 
единственный способ защиты – дать 
взятку. Если давление со стороны 
государства снизится, а понятие 
«презумпция невиновности» будет 
существовать на деле, не станет и 
коррупции. 

– Многие, занимая высокий 
пост, говорят: «я буду работать 
честно, не возьму взяток», но про-
ходит пара лет, и они становятся 
похожи на предшественников…

– Потому что государственная 
система так работает. У людей, вы-
ступающих от лица государства, не 
должно быть полномочий, дающих 
им безграничную власть над людь-
ми. Тогда люди перестанут бояться 
и не станут давать взятки – решать 
вопросы можно будет другими спо-
собами. 

– Вот и пункт программы для 
Госдумы – изменить систему. 

– Решать такие вопросы долж-
на Государственная Дума. Но, скажу 
честно, у меня нет готовой програм-
мы. Я считаю, тем, кто хочет порабо-
тать в парламенте, не обязательно 
ее иметь. Мы же не в премьер-
министры или президенты балло-
тируемся. В Государственной Думе 
сидят 400 с лишним человек, задача 
которых – участвовать в разработке 

проектов и голосовать за них. Неко-
торые депутаты, просидев два и бо-
лее срока, не вносят ни одного зако-
нопроекта. Но это не значит, что они 
бездельники. Надо смотреть, кто, по 
каким вопросам и как голосовал. Не 
хочу обидеть тех, кто в ходе прайме-
риз предлагал свои программы, но 
многие вещи будет сложно реализо-
вать. Зачем давать напрасные обе-
щания? Я просто решил обозначить 
свое отношение к вопросам, которые 
считаю важными. Это гарантия того, 
что при обсуждении законопроектов 
я буду занимать определенную по-
зицию.

– С кем из участников прайме-
риз хотелось бы вместе порабо-
тать в парламенте? 

– Госдума тем и хороша, что там 
должны быть крайние точки зрения. 
В декабре 2011-го будут выборы по 
спискам, где голосуют не столько за 
конкретных людей, сколько за пар-
тии. А они представляют некий свод 
правил, идей и отношения к жизни. 
Сейчас мало кто говорит об этом, но 
«Единая Россия» – партия социаль-
ного консерватизма. Еще Столыпин 
говорил: «Дайте России 20 лет внеш-
него и внутреннего покоя, и вы ее 
не узнаете». У России до настоящего 
времени ни разу не было такого пе-
риода. Я вижу задачу «Единой Рос-
сии» в том, чтобы попытаться этот 
период пройти.

– Отправной точкой будем счи-
тать день сегодняшний? 

– Не знаю. Но пока этот период не 
пройден. У нас то внутренние войны, 
то ожесточенная борьба за власть, 
то финансовый кризис. Как мне ка-
жется, главная задача «Единой Рос-
сии» – сделать все, чтобы эти 20 

лет стабильности, о которых говорил 
Столыпин, наконец состоялись. 

о будущем  
телевидеНия 

– Если будет работа в Госду-
ме, когда заниматься медиахол-
дингом, в который этим летом 
вошел телеканал «Восточный экс-
пресс»?

– Я решаю проблемы по мере 
поступления. 

– кстати, как приняла нового 
босса команда «ВЭ»? 

– Нормально, тем более что мно-
гих я давно знаю. Но у меня выра-
ботался принцип не мешать личные 
отношения с деловыми. Я не ставлю 
судьбу человека и его работу в за-
висимость от того, как к нему отно-
шусь. Работать нужно со всеми. Если 
ты с кем-то не можешь ужиться по 
личным мотивам, ты не профессио-
нал. Я давно не обращаю внимания 
на то, что говорят обо мне за спиной, 
и уж тем более не ориентируюсь на 
то, что говорят о других. О человеке 
нужно судить по поступкам и резуль-
татам того, что он делает. А хороший 
человек – это не профессия. 

– Где было труднее начинать – 
на 31-м канале или на «ВЭ»?

– На 31-м было достаточно легко, 
потому что там все начинали заново. 
Когда приходишь на пустое место, 
работать проще, чем на предприя-
тии, которое уже устоялось.

– 31-й канал появился десять 
лет назад. Представим, что про-
шло еще десять лет. каким будет 
телевидение? 

– Я не знаю, будет ли оно вообще. 
Сейчас все идет к тому, что способ 
доставки человеку информации ста-
новится не принципиален. Кто мог 
знать, что в одном устройстве можно 
будет бронировать билеты, искать ин-
формацию, смотреть кино, слушать 
музыку, проверять почту? Все эти 
информационные форматы так или 
иначе будут друг с другом перемеши-
ваться и дальше. Останется ли теле-
видение в таком виде, в каком суще-
ствует сейчас, не уверен. Технический 
прогресс опережает даже наши пред-
ставления о том, что бы мы хотели 
видеть. Десять лет назад не у всех 
мобильные телефоны были, а сейчас 
эти вещи кажутся обыденными. 

– Что должно произойти за 
эти десять лет, чтобы можно 
было с улыбкой обернуться назад? 

– Я так надолго вперед не загля-
дываю. Жизнь иногда дает возмож-
ности, которыми можно воспользо-
ваться или нет. Нужно уметь брать 
на себя ответственность и какие-то 
риски, делать вещи, несвойственные 
тебе. Тогда жить будет интересно. 

– И напоследок – три главных 
проекта Валерия шагиева?

– Главный проект моей жизни – 
дочь Женя. Но он пока до конца не 
реализован (смеется). У меня вооб-
ще нет реализованных проектов, все 
они находятся в стадии реализации. 
Потому что нельзя сказать: «Я соз-
дал канал» – и остановиться. Всег-
да должно быть движение вперед. 
Да рано мне еще подводить итоги! 
(Смеется.) Все только начинается.

Светлана ГРИГОРЬЕВА.
Фото Вячеслава НИкуЛИНА

валерий шагиев: «толераНтНость  
Не должНа превращаться в безразличие»

Директор ИК «Медиа-центр» и телеканала «Восточный экспресс» 
Валерий Шагиев – одна из самых ярких фигур прошедших минув-
шим летом праймериз «Единой России» и «Общероссийского 
народного фронта». Его выступление на предварительных 
выборах никого не оставило равнодушным. Его цитировали 
печатные издания, отрывки показывали телеканалы, некото-
рые предложения получили широкое обсуждение. В результате Ва-
лерий Шагиев вошел в десятку лидеров праймериз, заняв восьмое 
место. А буквально через несколько дней одна из политических партий 
обнародовала свой предвыборный манифест, два пункта из которого 
очень сильно перекликаются с тем, о чем говорил Валерий Шагиев. Мы 
не будем никого обличать, а просто предлагаем познакомиться с идея-
ми, с которыми наш коллега собирается идти в Госдуму. 
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«сильвупле» – «сивуха»
Что могли найти горожане в трактире и на 

постоялом дворе, в «ренсковых погребах», 
винных, ведерных, портерных и пивных лав-
ках, кухмистерских столах и кофейных домах, 
«казенных магазейнах»? «Водку ординарную, 
подслащенную медом или сахаром, с разны-
ми специями», бальзам, коньяк, ром, наливку 
«ярофеич», ликеры, «ратафии», пиво русское 
крепкое, полпиво легкое, «пиво на манер ан-
глинского и портера», мед. В бальзамах, их 
еще называли «запеканками», было от 65 до 70 
градусов, в «ярофеиче» – от 70 до 75. Как мы ви-
дим, посетитель мог приобрести напиток любой 
крепости, в зависимости от настроя на вечер. 
Водка тоже была разной. Лучшую называли 
«пенник» или «первач». Чтобы ее приготовить, 
сто ведер спирта разбавляли 24 ведрами мяг-
кой, чистой ключевой воды, а потом еще филь-
тровали через уголь. Кстати, золотой водочный 
стандарт – 40 градусов крепости – появился 
только в 1902 году. Да и само слово «водка», 
несмотря на широкое употребление в устной 
речи, в официальных документах до начала ХХ 
века почти не встречается. Она, как правило, 
называлась «хлебным вином» (в противовес 
виноградному) или «казенным вином». Водку 
некачественную и тогда звали «сивухой», а еще 
«сильвупле», «сиротския слезы», «пользитель-
ная дурь», «французская 14 класса».

За бутылку обычной водки (0,61 литра) 
нужно было отдать 40 копеек, «пузырь» водки 
двойной очистки стоил 60 копеек. В качестве 
закуски в кабачке предложат соленый огурец 
– по одной копейке штука (впрочем, на любом 
местном рынке за две копейки можно было ку-
пить дюжину). Литр дешевого разливного пива 
стоил от шести до 10 копеек, бутылочное пиво 
обходилось в 20 копеек за бутылку. Стоимость 
хорошего виноградного вина могла доходить и 
до девяти рублей за бутылку. Для сравнения: 
батон белого хлеба тогда можно было купить 
за семь копеек, килограмм картошки – за 15, 
а жалованье среднестатистического рабочего 
составляло от восьми до 15 рублей. 

В 1868 году в Челябинске на 750 дворов и 
7000 жителей имелось 71 питейное заведение, 
которое принадлежало 24 торговцам. Город-
ской думой позднее было решено, что городку 
хватит и 15 пивнушек, по одной на 50 дворов. 
Это объяснялось, с одной стороны, заботой о 
внешнем облике Челябинска, так как кабаки 
располагались по три-четыре в ряд или один 
против другого и представляли собой, как пра-
вило, старую избу или амбар. С другой стороны, 
это выталкивало с алкогольного рынка незадач-
ливых предпринимателей, которым все равно 
было невозможно бороться с винно-водочными 
магнатами, например супругой генерал-майора 
Шмурло, державшей сразу 17 лавочек.

Нельзя не отметить, что Челябинская город-
ская дума, несмотря на солидный доход от ка-
бачков и трактиров, предпочитала соблюдение 
закона шальным деньгам. Депутаты, в част-
ности, требовали «соблюдения в питейных за-
ведениях чистоты и опрятности, недопущения 
в них распутных женщин, недозволенных уве-
селений, игр, бесчинств и беспорядка, продажи 
вина малолетним и видимо пьяным, а также 
недопущения покупателей напиваться до беспа-
мятства. Но если сие случалось, то такое лицо не 
может быть оставлено без присмотра и помощи 
до вытрезвления, что лежит на обязанности 
виноторговца или сидельца [приказчика]». В 
кабаках также было запрещено работать жен-
щинам, чтобы избежать для них позора. Еще 
одна интересная деталь: во времена различных 
эпидемий металлические деньги в пивнушках 
промывались уксусом, а бумажные – обкурива-
лись, чтобы избежать распространения заразы.

По всей стране было запрещено строить 
питейные заведения ближе чем на сорок са-
женей (около ста метров) от христианских хра-
мов, монастырей и кладбищ. В праздники, 
во время общенародных гуляний, «хлебного 
вина» в продаже не было, только пиво и вино-
градное вино, чтобы перепившие россияне не 
произносили неприличных слов и богохульств, 
не делали неблагопристойных телодвижений. 
Стражи порядка также строго следили, чтобы 
в кабаке была только одна комната и только 
с одним выходом, так как через черный ход 
от полиции могли ускользнуть преследуемые 
нарушители.

«пить Неча  
и робить леНь»

В любой стране и во все времена налог на 
производство и продажу спиртных напитков 
приносил казне огромные доходы. На Руси 
сведения о «медовой дани» встречаются уже 
в X веке. В течение XVII – XIX веков в России 
вводятся различные системы налогообложе-
ния – от «питейных сборов» до «питейной 
монополии». Так, в Челябинске в 1865 году до-
ход от виноторговли составил 5500 рублей, а в 
1894-м – уже 7100 рублей. Самым большим 
налогом облагался буфет при железнодорож-
ной станции, он составлял 2300 рублей. А вот 
рестораны «Волга», «Ялта», «Уфа», которые до 
двух часов ночи угощали у себя челябинскую 
знать, платили всего по 700 рублей. При этом 
для продавцов действовала жесткая система 
штрафов: за незаконно проданное ведро вина 
надо было расстаться с 50 рублями, изготов-
ление браги влекло за собой месячный арест 
или штраф в 100 рублей, а за торговлю «напит-
ками с вредной примесью» полагалось лише-
ние права содержать заведение и тюрьма.

До 1863 года в стране действовала система 
откупов, когда государство продает частни-
кам право сбора винного налога. «Откупная 
система, принося гигантскую прибыль кучке 
алчных негодяев, была всегда, везде и всеми 
ненавидима, ибо вела к разорению, к нище-
те, к безудержному росту пьянства и одно-
временно к ухудшению качества водки и ее 
разрушительному воздействию на здоровье 

населения», – пишет Вильям Похлебкин в сво-
ей «Истории водки». Неудивительно поэтому, 
что в конце 50-х годов XVIII века в России по-
всеместно без какой-либо агитации возникло 
мощное трезвенническое движение. Вчераш-
ние пьянчужки отказывались от разудалой ка-
бацкой жизни. Доходило до того, что трактир-
щики выставляли на улицу бочку с бесплатной 
водкой, лишь бы кто-то из бывших клиентов 
вспомнил вкус «хлебного вина», но все без 
толку. В общем русле оказался и Челябинский 
уезд. Например, общество трезвости в селе 
Ивановском организовал священник Земля-
ницын. Члены общества клялись в церкви год 
не употреблять спиртное, нарушители должны 
были принародно покаяться и отвесить 100 
поклонов перед алтарем.

Однако государству на тот момент обще-
ства трезвости оказались крайне невыгодны: 
падали продажи спиртного, а соответственно – 
доходы в бюджеты всех уровней. Министр фи-
нансов Александр Княжевич написал гневное 
письмо в Синод, так как церковь изначально 
с большой охотой поддержала противоалко-
гольное движение. В письме, в частности, го-
ворилось: «Совершенное запрещение горячего 
вина посредством сильнодействующих на умы 
простого народа религиозных угроз и клятвен-
ных обещаний не должно быть допускаемо, 
как противное не только общему понятию о 
пользе умеренного употребления вина, но и 
тем постановлениям, на основании которых 
правительство отдало питейные сборы в от-
купное содержание». Таким образом, трезвен-
ники ушли в подполье.

Однако кое-какие меры по сдерживанию 
тотального алкоголизма в царской России все-
таки были приняты. Так, например, кабаки по-
всеместно заменили трактирами и корчмами. 
Разница между этими заведениями была в том, 
что в кабаке продавали только алкоголь, заку-
ска в лучшем случае представляла собой кусок 
хлеба или огурец. В трактире же можно было 
и пообедать. Таким образом, предполагалось, 
что в трактирах посетители не так сильно будут 
напиваться. Еще один момент – попытка ввести 
розничную бутылочную торговлю водкой, до 
этого она продавалась порциями не меньше ве-
дра. В 1902 году в стране была введена водоч-
ная монополия – теперь традиционный русский 
напиток производился только государством и 
по определенным санитарно-гигиеническим 
стандартам. 

К 1913 году на душу населения в России 
приходилось 4,7 литра абсолютного алкоголя. В 
некоторых странах Европы этот показатель был 
выше, но в нашей стране традиционно предпо-

чтение отдавалось крепким напиткам. Водка и 
сейчас, и тогда нередко приводила к смерти от 
«опоя», перепившие люди замерзали на улицах, 
калечились. Ситуация кардинально изменилась 
с началом Первой мировой войны, когда весь 
спирт требовался на нужды фронта, поэтому в 
России впервые был введен сухой закон.

Челябинская газета «Голос Приуралья» пу-
бликует мнения рядовых обывателей, расте-
рявшихся от трезвой жизни: «И хорошо, и худо. 
Пить неча и робить лень». Чтобы отвлечь на-
селение даже от мыслей об опьяняющих напит-
ках, в городе создается комитет «по устройству 
разумных развлечений».

Сухой закон, с одной стороны, повлек уве-
личение потребления различных суррогатов 
и повсеместное самогоноварение. Но факт 
остается фактом: до 1924 года душевое по-
требление алкоголя было практически нуле-
вым. Сэкономленные пятачки россияне несли 
в банки, в результате число денежных вкладов 
в сберкассы увеличилось; прирост составил 
2,14 миллиарда рублей против 0,8 миллиарда 
рублей до запрета.

Как говорится, делайте выводы.

Ольга СукИНОВА

от «КазеННого виНа» до сухого заКоНа

Благодарим за помощь в подготовке материала Госкомитет по делам архивов Челябинской области. В материале 
использована работа Ирины Янгировой «...Народная трезвость – это один из важных вопросов настоящего».

что можно было купить в ГородСком кабачке дореволЮционноГо челябинСка? арифметика  
на страже трезвости

В трезвенное движение Российской 
империи активно включились и педа-
гоги. Братья Беляевы, один из которых 
работал учителем, а второй врачом, 
издали в 1914 году «Сборник задач про-
тивоалкогольного содержания».

«Нельзя быть достаточно наивным, 
чтобы думать, что решением задач 
противоалкогольного содержания мож-
но уничтожить народное пьянство; но 
если трезвенное просвещение в школе 
вообще имеет какой-нибудь смысл, то 
полезно, уместно и законно привлечь к 
этому делу и арифметику», – отмечали 
авторы. Мы предлагаем нашим читате-
лям решить несколько весьма поучи-
тельных задач из этого сборника:

Каждый год у нас бывает (средним числом)  �
заедено зверями 70 человек, убито молнией 
– 550 чел., сгоревших 900 чел., отравившихся 
1000, замерзших – 1230 чел. А ежегодно уми-
рает от опоя водкой на 928 человек больше 
всего этого количества людей, погибших не 
своей смертью. Сколько умирает от опоя?

Наше Отечество истратило в 1910 г. на свою  �
защиту от неприятеля 598 миллионов рублей, 
на внутренний порядок – 160 миллионов, 
на помощь земледелию – 86 миллионов, на 
народное образование – 80 миллионов, на 
суд – 76 миллионов. А пропито населением в 
том же году на 78 миллионов рублей больше 
всей суммы перечисленных расходов. Сколь-
ко пропито?

Из 128 человек, осужденных Казанским  �
окружным судом за богохульство и святотат-
ство, только 47 человек совершили свое пре-
ступление, будучи трезвыми. Сколько человек 
сделались богохульниками и святотатцами 
из-за своего пьянства?

Сотка (1/100 часть ведра) водки убивает  �
насмерть небольшую собаку. Сколько водки 
нужно, чтобы убить человека, вес тела которо-
го в 12 раз больше веса тела этой собаки?

Некто привык выпивать ежедневно по  �
стаканчику водки ценой в пятачок. Если бы 
он перестал пить, то сколько бы он сберег 
на это денег, хотя в одну неделю? А в месяц? 
А в год?

В 1913 г. в России выпито 2 000 000 000  �
бутылок водки. Если их раздать по 4 бутылки 
каждому из жителей Европы, то останется еще 
нерозданными 314 304 000 бутылок. Чему 
равно население Европы?

В 1908 году челябинцы выпили 89 096 
ведер спиртных напитков на общую сумму 
725 152 рубля.

Сравним цены (начало ХХ века):
бутылка водки (0,61 литра) – 40 – 60  �

копеек;

закуска (соленый огурец) – 1 копейка; �
литр пива разливного – от 6 до 10 копеек;  �
бутылочное пиво – 20 копеек за бутылку; �
бутылка вина – 5 – 9 рублей. �
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анаГраммный сканворд (составь иЗ раЗроЗненных букв слово)

п   р   о   б   о   р

На Урале все старые дороги, а особенно 
те из них, что были мощены брусчаткой и 
размерены верстовыми каменными стол-
бами, принято непременно называть Ека-
терининскими трактами. А как иначе? Лю-
бой краевед скажет: «При Екатерине II был 
указ связать проезжими дорогами Москву 
с Сибирью», и с тех пор протянулись они из 
России-матушки через хребет в земли остя-
ков, тунгусов, бурят и дальше аж до Китая.

прабабушКа дорог
В точке N 56°05,210’, E 60°54,165’ (как вариант 

– N 56°05,966’, E 60°54,292’) в Каслинском райо-
не асфальтовая дорога пересекает так называе-
мый Екатерининский тракт. Это старая дорога, 
она вымощена брусками камня – брусчаткой. 
По ней можно проехать в село Тюбук. Статус 
памятника истории дороге не присвоен, поэто-
му государством она не охраняется, и местные 
жители потихоньку разбирают камешки для 
своих нужд.

В настоящий момент на двух километрах 
грунтовки сохранилось несколько вкраплений 
старой брусчатки протяженностью 20 – 40 ме-
тров. Всего на том участке сохранилось около 
ста метров «екатеринки», или «катьки», как 
называли Сибирский тракт в народе.

Небольшой отрезок старинной «магистра-
ли», также мощенной брусчаткой, сохранился 
на полевой дороге от деревни Березовка (Уй-
ский район) к селу Ахуново (Учалинский район 
Башкортостана). Неожиданно машина пере-
скакивает с «мягкого» пыльного проселка на 
обкатанный 100-, а может быть, и 200-летний 
булыжник.

Сохранившийся дорожный раритет – одна 
из южных ветвей Екатерининского тракта, 
довольно-таки разросшейся системы, выводя-
щей также к государствам Средней Азии.

веКовой путь
Первое место по известности среди дорог, 

бесспорно, занимает Pan-American Highway 
(Панамериканское шоссе), самая длинная в 
мире магистраль, протянувшаяся на 24 000 ки-
лометров и связавшая государства Северной 
и Южной Америки. Но Екатерининский тракт, 
тоже связал два континента – Европу и Азию.

Сибирский тракт – легендарная дорога. Про-
кладывать ее начали еще в XVI веке – в то время 
бурными темпами шло освоение русскими зе-
мель на Урале и в Сибири. Этот тракт стал самой 
длинной грунтовой дорогой в мире.

В начале строительства тракт предпола-
гали сделать торговой и почтовой дорогой. 
Из присоединенной к России Сибири везли с 
подчиненных народностей подати пушниной 
и серебром, редкую рыбу, кедровые орехи, 
гусиное мясо… На первых порах, пока осваи-
вали земли Сибири, туда везли муку, крупу, 
толокно. Одним из поставщиков хлебных про-
дуктов в XVII веке был Вятский уезд, платив-
ший обязательную повинность – «сибирский 
хлеб». На восток также везли ткани, оружие, 
боеприпасы. Свои товары в Китай по тракту 
транспортировали Россия, Франция, Англия, 
Голландия. 

В конце XVIII века по обе стороны Сибирской 
дороги стали сажать березы на расстоянии че-
тырех аршин (2 метра 84 сантиметра) друг от 
друга. Они должны были предохранять тракт 
от заноса снега зимой. По указу Александра I 
утвердили правила по устройству трактов. Под 
дорогу отвели полосу шириной 30 сажен (60 
метров), из них 8 – 10 сажен предназначались 
непосредственно для проезжей дороги. По пять 
сажен на каждой стороне отводили для канав 
и придорожных березовых аллей, остальную 
часть полосы, огражденной канавами, отвели 
для прогона скота.

На Сибирском тракте за правило было стро-
гое расписание движения. За определенное вре-
мя ямщик обязан обернуться от одной станции 
(«ямы») до другой. Установлена была и средняя 
скорость для упряжек-троек. По пересеченной 
местности – 10 км/ч, по ровной – 12 – 15 км/ч.

КаНдальНый маршрут
Дурную известность Сибирский тракт в на-

роде получил в XVIII – XIX веках как дорога 
невольников, отправляемых царским самодер-
жавием на каторгу, в ссылку или на вечное 
поселение.

В 1817 году на Сибирском тракте открыли 
пункты пересыльных этапов. По этому марш-
руту шел в Пермь в ссылку сводный батальон 
Семеновского полка. В 1826 году закованных 
в ножные кандалы, каждого по отдельности в 
своей повозке, провезли декабристов – Обо-
ленского, Муравьева-Апостола, Волконского, 
Бестужева…

В 1860-х годах также по Екатерининскому 
тракту во «глубину сибирских руд» отправились 
социал-демократы… По самым скромным 
подсчетам, в XIX веке по Сибирскому тракту 
прошли 1,5 миллиона осужденных каторжан, и 
еще большее количество людей топтали здесь 
дорожную пыль в поисках счастья.

легеНды траКта
Из Москвы в Сибирь и обратно ездили чи-

новники всех рангов. Осенью 1824 года с Урала в 
Петербург возвращался с многочисленной челя-
дью Александр I, осенью 1837 года пронеслись 
курьерские тройки будущего Александра II.

На одной из почтовых станций к моменту 
прибытия наследника не оказалось лошадей, 
чтобы сменить их во всех 11 упряжках, поэтому 
с отъездом задержались. Как оказалось, ожи-
дая приезда высокого гостя, старшина приказал 
на все избы, выходящие к дороге, прибить по 
три новые оконные рамы, за ними в соседние 
деревни и отправились на лошадях.

Чтобы размять суставы, будущий император 
Александр II выбрался из кареты и отправился 
к крестьянским избам, стоявшим у дороги. В 
одной из них старая женщина качала в люльке 
маленького ребенка, своего внука.

– Как зовут мальчика? – спросил наследник 
престола.

Старуха не растерялась и смело ответила:
– В честь будущего царя-амператора назва-

ли Александром.
Это очень понравилось именитому гостю, и 

он положил в люльку 25 рублей! Что было очень 
даже немалыми деньгами, раз байки об этом 
передаются из уст в уста уже почти два века.

Один из сохранившихся мостов,  
по которым проходил 

Еатерининский тракт.
по НаКатаННым«КатьКам»


